

## Los Mundos de Don Abel Peirano

Juan M. BALLESTEROS<sup>1</sup> y Hugo A. CARRIZO<sup>1</sup>

Abel Peirano, un protagonista de los tiempos del incipiente desarrollo de los trabajos geológicos del Noroeste argentino, constituye a nuestro criterio, uno de los ejemplos singulares de aquellos hombres que sin proponerselo, ha marcado un período de la historia de la Geología de la región. Aún siendo una figura formada en ámbitos académicos (tuvo como maestros entre otros al Doctor Miguel Lillo), no ha dudado en combinar diferentes fuentes del conocimiento para responder algunos de los interrogantes que nos plantea la naturaleza. La revisión de sus manuscritos, nos ha revelado ciertos puntos de encuentro entre los diferentes mundos que transitara en la búsqueda de aquellas respuestas. Alquimia, Astrología o Teosofía son algunos a los que hubo recurrido. Theophrastus Bombastus von Hohnheim (Paracelso) (1493-1541) y Albert von Boliatatt (Alberto Magno) (1193-1280), son recurrentes en sus citas. Igualmente no dudó en considerar la historia oral de las regiones como fuente documental confiable. De hecho, sus prospecciones en el valle de Santa María y Hualfín (Catamarca) se basaron en la referencia popular acerca de la ubicación de socavones realizados por los jesuitas en la zona durante el Siglo XVI, coronando sus esfuerzos con el descubrimiento de los ricos yacimientos de Farallón Negro y Aguas de Dionisio. Los nuevos datos tienden a vislumbrar algunas de las heterodoxas herramientas que ha utilizado en sus indagaciones mineralógicas.

---

<sup>1</sup> Dirección de Geología, Fundación Miguel Lillo. Miguel Lillo 251.  
4000 San Miguel de Tucumán. E-mail: [hugocarrizo5@yahoo.com.ar](mailto:hugocarrizo5@yahoo.com.ar); [juanmuseo@yahoo.com.ar](mailto:juanmuseo@yahoo.com.ar)